



Revista de la Asociación Española de

Neuropsiquiatría

ISSN: 0211-5735

aen@aen.es

Asociación Española de Neuropsiquiatría

España

Porcel Torrens, Andrés

Marta y el Complejo. La recepción popular del psicoanálisis en el franquismo

Revista de la Asociación Española de Neuropsiquiatría, vol. 32, núm. 113, enero-marzo, 2012, pp.

165-179

Asociación Española de Neuropsiquiatría

Madrid, España

Disponible en: <http://www.redalyc.org/articulo.oa?id=265024496016>

- ▶ Cómo citar el artículo
- ▶ Número completo
- ▶ Más información del artículo
- ▶ Página de la revista en redalyc.org

redalyc.org

Sistema de Información Científica

Red de Revistas Científicas de América Latina, el Caribe, España y Portugal
Proyecto académico sin fines de lucro, desarrollado bajo la iniciativa de acceso abierto

Marta y el complejo. La recepción popular del Psicoanálisis en el franquismo.

Andrés Porcel Torrens.

Psiquiatra. Departamento de Salud 10. Consellería de Sanitat. Valencia.

porceltorrens@hotmail.com

Historieta e Historia

Al menos en términos de magnitud, el fenómeno cultural más significativo del siglo XX es el surgimiento de la cultura de masas. La extensión de la alfabetización por una parte y la aparición de nuevos medios de comunicación hicieron posible para una gran parte de la población acceder a una visión del mundo y a un conocimiento hasta entonces al alcance solo de reducidas minorías. En este proceso, la integración de la imagen secuencial como vehículo de comunicación jugó un papel determinante (1). Durante los dos primeros tercios del siglo los medios de masas por excelencia fueron el cine y la historieta. Ambos combinan palabra e imagen, y hacen de la misma un elemento narrativo más allá del papel de mero soporte al discurso literario jugado hasta ese momento.

En los productos de esta nueva cultura se encuentran, junto al discurso explícito, vestigios de la tradición oral, tanto narrativa como de saberes, amalgamados con la incorporación de elementos nuevos, fruto de la difusión de conocimientos que llegan de esta forma por primera vez a la población general (2). El esquematismo o la simplificación –y hasta cierto punto, la degradación- son el precio a pagar para hacer inteligible un mensaje cuya complejidad original es necesario reducir para hacerlo accesible a un público sin preparación previa. Valgan de ejemplo desde las adaptaciones de clásicos literarios

al cine o la historieta o las obras de divulgación que ponen la filosofía, la astronomía o la psicología “al alcance de todos” y que tan en boga estuvieron hasta entrados los años setenta. No hay que olvidar por otra parte que estamos en una industria cultural dirigida al consumo y que la respuesta del público decide el éxito y modula a su vez las sucesivas creaciones que se le ofrecen (3).

Desde la perspectiva histórica, la aproximación a la cultura de masas ofrece la oportunidad de estudiar las representaciones, valores y actitudes, pautas de conducta y noticias tal como fueron difundidas entre el estrato más amplio de la sociedad (4).

La historieta consolidó su importancia como medio de masas en la década de los años treinta, si bien fue después de la guerra civil cuando alcanzó en nuestro país su expansión más relevante. En una sociedad lastrada por un clima de miseria moral y material, los tebeos constituyeron un medio de ocio al abasto de todos los públicos, conociendo desde los años cuarenta a los sesenta una gran penetración social, mucho más allá del público infantil al que teóricamente se dirigían (5). Solo la llegada de la televisión hizo cambiar esta situación, que ya nunca volvería a ser igual. Las publicaciones se acogían a dos formatos fundamentales: los cuadernos, pliegos de diez páginas dedicados a una sola narración, y las revistas, en cuyas páginas aparecían distintos personajes y autores. Respecto a la diferenciación de

género, existió siempre una historieta dirigida específicamente al público femenino. Los tebeos “de chicas” ofrecían una narrativa edulcorada, próxima a la tradición de los cuentos de hadas, o una visión sublimada de las relaciones sentimentales, insertas en un modo de vida burgués idealizado, bastante más brillante que el vivido diariamente por sus lectoras (6). Frente al dramatismo de las historietas de aventuras, las producciones cómicas mantuvieron una mayor proximidad al mundo real del lector, ofreciendo un testimonio más directo de la sociedad que les vio nacer (7).

Florita fue la revista femenina más popular de los años cincuenta. Editada en Barcelona por Cliper, apareció en mayo de 1949 y se prolongó hasta entrado 1961, llegando a los 590 títulos. Las revistas de Germán Plaza se caracterizaron por su elevada calidad formal, contando con un plantel de profesionales de los más prestigiosos de su época. La historieta que reproducimos al final, *Marta y el complejo*, es obra de Miguel Ripoll Guayadol, colaborador habitual de Plaza, dibujante de estilo muy personal y excelente conocedor del lenguaje gráfico. El guionista firma con el seudónimo de Ramy, y no hay datos que permitan identificarle. Colaboró con Ripoll en otras series del mismo semanario, como *Elvirita* (8). Al contrario que ésta, *Marta* no es un personaje importante en la revista, y sus apariciones fueron esporádicas. La historieta, de cuatro páginas, apareció en dos partes en los números 160 y 161 de *Florita*, aproximadamente en 1952 (9,10). No podemos ofrecer una fecha exacta, pues lo habitual en los tebeos era que no constara la fecha de publicación.

No cabe esperar en un tebeo formulaciones explícitas de conceptos médicos o psicológicos. No hay pretensión didáctica, ni siquiera testimonial directa, sino de simple divertimento. Sin embargo, una lectura que

atienda a los aspectos implícitos, literarios y gráficos, deja al descubierto el bagaje que los autores arrastran al plasmar en narración sus visiones del mundo, en último término compartidas con un público que forma parte de su misma esfera social (11). A pesar de su brevedad, esta historieta constituye una muestra de gran interés para acercarse a la visión popular del psicoanálisis, a la difusión de las ideas sobre éste, a las representaciones vinculadas a su práctica y las actitudes frente la misma.

La recepción española del psicoanálisis hasta 1952

La primera aparición pública del psicoanálisis en España llegó en fecha tan temprana como 1893, con la publicación en la *Revista de Ciencias Médicas de Barcelona* del artículo “Mecanismo psíquico de los fenómenos histéricos”, traducción del que Breuer y Freud habían publicado tan solo un mes antes en alemán (12). Sin embargo, tal precocidad no se siguió de una corriente posterior de publicaciones, de manera que hasta 1908 se registran tan solo cuatro trabajos más, diseminados en la prensa médica. Es en la segunda década del siglo cuando se perfilan ya las primeras polémicas en torno a unas ideas que exigen en la mayoría de ocasiones la lectura directa de los textos sin traducción al español. Dos psiquiatras, Valle y Albala-de y Fernández Sanz, son en esta etapa los representantes principales de las posturas de aceptación y de crítica ante el psicoanálisis, a través de sus colaboraciones en prensa especializada (13). Será al final de la década y sobre todo en los años veinte cuando la difusión se hará generalizada, culminando con la edición en 1922 del primer volumen de las obras completas de Freud, editadas por

HISTORIAS CON HISTORIA

Biblioteca Nueva, con traducción de López Ballesteros y prólogo de Ortega y Gasset. La primera edición, de diecisiete volúmenes, se prolongaría hasta 1934 (14). En las revistas médicas y las de la especialidad, las alusiones al psicoanálisis tienen una presencia creciente, en forma de reseñas, traducciones y trabajos originales, en los que participan figuras destacadas de la psiquiatría, que van tomando parte en un acercamiento no exento de polémica. César Juarros, Rodríguez Lafora, Sanchís Banús o Sacristán dirigen progresiva atención hacia las teorías freudianas, si bien en ningún caso las adoptan como paradigma terapéutico. El mismo año 1922 Mira i López introduce una lección sobre "La repressió, l'inconscient i el psicanàlisi" en el curso de Psicología Médica que dirige en la Academia de Ciencias Médicas de Cataluña (13). A pesar de todo, cuando se examinan los repertorios especializados, se comprueba que la presencia del psicoanálisis en la literatura psiquiátrica española estuvo siempre lejos de ocupar un puesto principal (15).

En estos años se asiste a la progresiva incorporación de las ideas psicoanalíticas al discurso psiquiátrico y una cierta identificación de las posturas a favor o en contra de las mismas con posiciones ideológicas e incluso políticas que van más allá de una interpretación asépticamente profesional de los textos. En este sentido, los puntos fundamentales de fricción son la incompatibilidad de las teorías freudianas con la ortodoxia católica y el relieve dado a la sexualidad en la etiología de las neurosis. Estas cuestiones seguirán operantes durante años y marcarán, de forma más o menos matizada, la difusión del psicoanálisis en la etapa posterior a la guerra civil (16). En cuanto a la práctica, algunos médicos incorporaron aportaciones del análisis, con especial interés en la técnica de las asociaciones libres, siempre tras la idea de detectar las raíces del conflicto oculto tras el síntoma

neurótico. De nuevo son Sanchís Banús, Sacristán, Lafora y Mira i López quienes asumen este método, interesándose también en la interpretación de los sueños y el análisis de actos fallidos (13). Sin embargo, ningún profesional español completará una terapéutica ortodoxa hasta que el bilbaíno Angel Garma regrese de Berlín, donde desde 1925 a 1931 se ha formado específicamente en el Instituto Psicoanalítico. Su retorno a España se siguió de una intensa producción que culminó en 1936 con la publicación de su libro *El Psicoanálisis. La neurosis y la sociedad*, editado precisamente a través de la revista *Archivos de Neurobiología*. Su actividad suscitó el acercamiento de jóvenes profesionales a su figura, pero la guerra civil y el exilio de Garma en 1936 truncaron el desarrollo de un grupo formalizado de psicoanalistas en España, que no llegaría hasta décadas después (17).

En paralelo a esta difusión del psicoanálisis entre los profesionales, hay una extensión del mismo al mundo de la cultura, que involucra no solo a médicos no psiquiatras –el ejemplo más conocido es el de Marañón– sino a intelectuales y a un público más amplio, cuyo interés se acrecienta en torno a los temas sexuales o a la interpretación de los sueños y el acceso a un universo mental inconsciente. En 1911, Ortega y Gasset publica el artículo *Psicoanálisis: una ciencia problemática*, abriendo así el camino a una divulgación que aprovecharán Rodríguez Lafora o J M Sacristán publicando trabajos divulgativos en las páginas del diario *El Sol* durante la década de los veinte. Psiquiatras más o menos cercanos al psicoanálisis publican en colecciones de libros ensayos dirigidos a un público general (18,19) y las ideas analíticas penetran así en centros académicos, tertulias, conferencias, encontrando quien las interprete entre psicólogos, pedagogos o juristas (13).

Los años de la Segunda República coinciden con un cierto auge de la edición

de textos españoles y extranjeros en torno a la doctrina psicoanalítica, a menudo en colecciones dirigidas a un público culto, pero no específicamente profesional. En 1935 el editor Luis Miracle lanza su colección *Biblioteca de Psicoanálisis y Caracterología*, que dirige el psiquiatra catalán Ramón Sarró Burbano, y que se inaugura con dos obras de Adler y de Jung.

Interesado en convertirse en psicoanalista, Sarró había contactado con Freud y viajó a Viena en 1924. Se encomendó a Helene Deustch su análisis didáctico, y participó en el círculo más próximo al fundador de la escuela. Sin embargo, la experiencia no fue satisfactoria y volvió a Barcelona en 1927 antes de dar por concluido su análisis. Se sentía decepcionado por la desconexión de los analistas con la psiquiatría ortodoxa, por su falta de atención a los enfermos más graves e incluso por el insuficiente bagaje clínico de Freud (20). La experiencia determinó su postura posterior: aún respetando el papel de Freud como pionero y el valor general de la doctrina, rechazó el enfoque del psicoanálisis en los instintos y su búsqueda de las causas de enfermedad en las vivencias infantiles más remotas, su determinismo en la formación de la personalidad, el excesivo énfasis dado a la sexualidad y las generalizaciones arbitrarias. Sarró aspiró a una psicoterapia basada en la fenomenología y la antropología existencialista (21). No es por lo tanto extraño que la primera obra de autor español que apareció en la colección que dirigía llevara el expresivo título de *Lo vivo y lo muerto del psicoanálisis*, que firmaba Juan José López Ibor, entonces catedrático de Medicina Legal en Valencia. Pensionado por la Diputación Provincial de Valencia, había viajado a Munich, donde asistió a las clases de O. Bumke (22). El autor exhibe un buen conocimiento del psicoanálisis, frente al que adopta una postura parecida a la de Sarró. También Ló-

pez Ibor reconoce su valor, pero igualmente juzga excesivas la teoría sexual freudiana y sus concepciones sobre la cultura. No acepta la interpretación simbólica de los sueños, el complejo de Edipo ni el mecanismo de la estructura dinámica de la mente. Para él, como para el propio Sarró, lo vivo del psicoanálisis es su relieve puesto en el discurso del neurótico y la posibilidad que ofrece de elaborar una psicoterapia que lo supere a partir de sus propias insuficiencias, con el acento puesto en la antropología filosófica y en la fenomenología (13).

Tras la guerra civil española el panorama de la psiquiatría cambió dramáticamente. Muchos de los personajes más relevantes se exiliaron –Rodríguez Lafora, Mira i López, Ángel Garma- y muchos más –Sacristán, Bartolomé Llopis- quedaron en un silencio impuesto por las represalias y por el miedo (23). El impulso científico e intelectual de las décadas anteriores desapareció entre las carencias materiales y una ideología de rígido tradicionalismo que no admitía discrepancia. La actitud oficial ante el psicoanálisis en los primeros años cuarenta parte de los supuestos críticos más duros, interpretándolo a menudo como un producto semítico y decadente, contrario a una concepción católica de la vida y al alma del español. Junto a especulaciones existenciales y metafísicas, el enfoque biológico fue el paradigma incontestable de la psiquiatría de posguerra (24).

En años posteriores, y a tenor de la derrota del fascismo en Europa, las posturas fueron haciéndose menos ásperas. Junto a Antonio Vallejo-Nágera, Sarró y López Ibor fueron las figuras más figuras importantes en el nuevo régimen. Bien situados académica y políticamente –el tercero fue Consejero nacional de FET y de las JONS en 1939- encabezaron los intentos de reconstruir una labor psiquiátrica sólida que superase los peores tiempos de la posguerra.

HISTORIAS CON HISTORIA

En 1948 Biblioteca Nueva reeditó en dos volúmenes las Obras Completas de Freud. El propio precio al que salieron limitaba lo suficiente el acceso a los libros. El prólogo anterior de Ortega y Gasset se sustituyó por otro de José Germain, en que se cuidó bien de insistir en la conciliación de psicoanálisis y catolicismo, invocando la figura del psiquiatra franciscano Agostino Gemelli (14). Esta insistencia en subrayar la compatibilidad con la religión acompañará a todas las apariciones del psicoanálisis en la escena cultural española en esos años, especialmente cuando se dirige a un público no profesional (21).

En las décadas de los cincuenta a los setenta, la postura de la psiquiatría oficial ante el psicoanálisis fue la de una cierta tolerancia crítica, insistiendo tanto en el reconocimiento de sus aportaciones como en sus limitaciones, desde un punto de vista tanto filosófico como en cuanto práctica terapéutica. López Ibor mantuvo sus reservas expresadas ya antes del conflicto. Su libro de 1936 se reeditó, con ligeras variaciones, en 1951, esta vez con el título de *La agonía del psicoanálisis*. En una colección de amplia difusión -Austral, de Espasa Calpe- conoció reimpressions hasta 1981 (22). En 1975 volvió sobre el tema en un nuevo libro, *Freud y sus ocultos dioses*, donde se ampliaban y reafirmaban sus posturas y razonamientos. Ramón Sarró manifestó su rechazo de las teorías freudianas, llegando a tildar al psicoanálisis de “neosionismo” (25) aunque eso no le impidió acercarse a la obra de autores como Jung (26). Mantuvo contactos en Barcelona con los psiquiatras del grupo Erasmo, pioneros en la recuperación de la práctica analítica desde 1947, integrando a médicos como J Corominas, Folch Mateu y Jesusa Pertejo en los cursillos organizados en 1950 desde el Dispensario de Higiene Mental. En 1955 abogaba por la aproximación de la universidad al psicoanálisis (13), y en

1958 invitó a Jacques Lacan al IV Congreso Internacional de Psicoterapia, repitiendo el contacto en 1972 (20).

Desde Madrid, los psiquiatras Ramón del Portillo y Jerónimo Molina viajaron a Berlín en 1949 para analizarse, iniciando después su propia práctica. De acuerdo con la Asociación Psicoanalítica Alemana, la analista Margarita Steinbach se trasladó a la capital de España en 1950, a fin de intentar establecer una formación reglada que facilitase la consolidación de una escuela de psicoanalistas españoles. A pesar de su temprano fallecimiento, en 1954, su trabajo tuvo continuidad y ese mismo año el Ministerio de la Gobernación reconoció a la Asociación Psicoanalítica Española, que se integró posteriormente con el grupo catalán, dando lugar en 1959 a la Sociedad Luso Española de Psicoanálisis. En 1967, después de la escisión del grupo portugués, la Sociedad Española de Psicoanálisis era reconocida por la Asociación Psicoanalítica Internacional (13).

Con todo, hasta entrada la década de los setenta, el peso de la actividad psicoanalítica en la psiquiatría española fue modesto. Probablemente bastante menor que su propia representación social. En la cultura popular, la función del psiquiatra se sigue identificando habitualmente con la interpretación de los sueños, el acceso al inconsciente y la búsqueda de los complejos ocultos.

Marta y el complejo: el psicoanálisis en un tebeo

La inclusión en el mismo título de la historieta del término complejo implica una familiaridad asumida por parte del lector. Para el Diccionario de la Real Academia, complejo es el “Conjunto de ideas, emociones y tendencias generalmente reprimidas y

asociadas a experiencias del sujeto, que perturban su comportamiento” (27), significado no muy alejado del recogido en el diccionario de psicoanálisis de Roudinesco, donde se especifica que se trata de un “término creado por el psiquiatra alemán Theodor Ziehen (1862-1950), y utilizado esencialmente por Carl Gustav Jung, para designar fragmentos de personalidad desprendidos, o grupos de contenido psíquico separados del consciente, que tienen un funcionamiento autónomo en el inconsciente. Desde allí pueden ejercer influencia sobre el consciente” (28). En Freud, esta terminología se asocia únicamente al complejo de Edipo y al complejo de castración. Sin embargo, es una palabra que se introdujo profundamente en el lenguaje coloquial, y que se popularizó precisamente en la década de los cuarenta, como reseña Carmen Martín Gaite: “Por los años cuarenta, cuando nadie entre las personas que yo conocía había leído a Freud ni se había banalizado el psicoanálisis, empezó sin embargo a circular como moneda corriente una expresión que aludía globalmente a todas las torturas incomprensibles del alma: “tener complejos”. La complejidad, como la rareza, no eran bien recibidas en una sociedad que pretendía zanjar todos los problemas tortuosos y escamotear todas las ruinas bajo un código de normas entusiastas. El psicoanálisis, donde se prestaba atención a todo aquel “galimatías de los complejos”, era algo extravagante que se comentaba con desdén, como el existencialismo y demás frivolidades decadentes que se gestaban en París” (29).

El significado habitual es el de una idea que el sujeto tiene de sí, que conlleva un sentimiento de inferioridad que le condiciona. Así se entiende que se hable de complejo de inferioridad, de personas acomplejadas, o del complejo que pueden causar déficit como tener la talla baja o usar gafas. Hay ejemplos de todo ello en los propios tebeos (30). No

deja de ser curioso que este énfasis en el sentimiento de inferioridad tenga más que ver con Adler que con Jung. El autor vienes fue traducido tempranamente al español, en ediciones dirigidas al público general (31), como lo fue también Oliver Brachfeld, muy leído también en los años de posguerra, por su obra titulada precisamente *Los sentimientos de inferioridad* (32). En la actualidad el término parece haber reducido su uso, a favor quizás de la alusión a la “baja autoestima” que oímos casi a diario en la consulta.

El problema que preocupa a nuestra protagonista está relacionado con el sueño, y con la reiteración de pesadillas. Esta situación deja un estigma físico apreciable, que su amigo advierte. En busca de una solución a esta circunstancia se plantea la necesidad de un especialista y se entiende de manera indudable que ha de ser el psiquiatra. Los sueños, pues, son dominio de la psiquiatría. El mayor éxito entre las ediciones españolas de Freud había correspondido a la *Psicopatología de la Vida Cotidiana* y a *La Interpretación de los Sueños*, y ya en la década de los veinte “la interpretación de actos fallidos se había convertido en un divertido juego de salón y en un fácil recurso literario” (13).

A la difusión de esta idea en nuestro país había contribuido decisivamente la edición de libros de divulgación sobre el psicoanálisis (33,34) en los años anteriores a la guerra. Durante el franquismo se importaron con relativa frecuencia ediciones argentinas de autores posteriores a Freud (13). El tema fue reflejándose también en obras literarias de cierta popularidad, como *La Sinrazón*, de Sánchez Mejías (1928), *Las Adelfas*, de los hermanos Machado (1928) o *La Túnica de Neso*, de Juan José Domenchina (1929) (35). Más allá de esta literatura culta, las alusiones a términos o ideas del psicoanálisis llegaron a la literatura popular desde los años treinta. En las novelas baratas de género romántico

HISTORIAS CON HISTORIA

o policíaco, de enorme difusión, no es raro encontrar referencias al subconsciente, al significado de actos fallidos o a los complejos ocultos que determinan los actos de los personajes. En 1949, el escritor catalán Jaume Minstral Macià inició la publicación de una serie de seis novelas detectivescas protagonizadas por el psicoanalista holandés Ludwig Van Zigman, que se sirve de las técnicas freudianas de exploración de la mente para identificar a los culpables del delito. Las novelas de Minstral se publicaron en la Biblioteca Oro de la Editorial Molino, la colección más importante de novela popular en la posguerra (36). En mayor grado hay que interpretar la influencia de la prensa –hemos visto como desde fechas tempranas diarios como El Sol abrieron paso a reseñas y trabajos con alusiones analíticas– y por encima de todo la del cine, donde en títulos como *Recuerda*, de Hitchcock, estrenada en 1945, las secuencias oníricas y su interpretación tienen un papel principal (37). Tres años después, *Nido de víboras*, de Anatole Litvak, que contó con seis nominaciones a los Oscar, basaba su argumento en la interpretación analítica de un sentimiento de culpa inconsciente. La protagonista obtenía su curación con este método, frente a las alternativas del tratamiento manicomial, presentadas como brutales (38).

Cuando nuestra heroína obtiene una referencia del profesional se explicita una actitud de absoluta confianza. Tal sentimiento sin embargo empieza a tambalearse cuando en la siguiente secuencia Marta contacta con él. Su caracterización es muy expresiva. En primer lugar, su apellido, de resonancias claramente centroeuropeas, abona la idea de la procedencia foránea de su ciencia. El entorno asistencial es la consulta privada, el ámbito de actuación por excelencia de los médicos que aparecen en la historieta. Su atuendo, con una camisa de pijama blanco, le retrata inequívocamente como tal médico. Sin

embargo, su aspecto físico no es nada convencional: de rasgos primitivos, el cabello descuidado, el gesto enérgico, la mirada inquisitiva y la barba puntiaguda le dan un aire dionisíaco, muy alejado del arquetipo sereno y formal que se espera en la representación habitual del médico (39). Sus gestos exagerados y su grandiosidad al hablar de sí mismo refuerzan la impresión de excentricidad e inadecuación que transmite. Ello no obstante para que en la primera entrevista la paciente adopte una actitud de asombrada credulidad, bien subrayada por el dibujante.

Hay varias alusiones en el método de trabajo que remiten sin duda al psicoanálisis: el diván, la necesidad de “abrir las puertas del subconsciente” y la identificación del problema a través del relato de los sueños. En el plano iconográfico la postura del analista, inclinado casi agresivamente sobre la cabeza de la paciente, transmite la intención de penetrar en su mente. La presencia en el decorado de la consulta de un cuadro con un gran ojo no hace más que subrayar esta pretendida clarividencia. Aunque presentadas de forma grotesca, es evidente que se supone en el público un cierto conocimiento de estas ideas. Para que todo esto resulte inteligible en esas viñetas hace falta un grado de familiaridad avanzado, únicamente posible cuando estas representaciones se han reiterado con anterioridad, en este o en otros medios de comunicación de masas.

Poco después de haber hablado Marta, el psiquiatra halla sin dificultad la naturaleza de su problema. Entre exclamaciones megalomaníacas, identifica como “típico de su generación” el que “la psicosis de guerra ha despertado los instintos bárbaros y primitivos en el ser humano”, empleando así una jerga específicamente profesional, donde los “instintos liberados” tienen una vez más resonancias de raíces freudianas. Después, y esta es la clave de la historieta, hace explícito

el núcleo del acto terapéutico: descubre en la paciente el complejo que causa los síntomas, y la libera del mismo exteriorizándolo. La finalidad de la visita ha quedado así explicada. Cuando, ante el estupor de la paciente, el médico le presente su hallazgo, le insistirá en que “hoy en día todo el mundo tiene su complejo”, reforzando así el sentido mismo de su actividad profesional. Otra cosa, como se verá al progresar la narración, serán los resultados.

El descubrimiento del complejo como piedra angular del trabajo psicoanalítico es una idea reiterada en la asimilación española de la doctrina. Carles et al explicitan bien esta idea cuando se refieren a las discusiones en la comunidad psiquiátrica en los años veinte: “Otra característica de la ‘práctica psicoanalítica’ española, al valorarlo exclusivamente como un método de investigación del inconsciente, es que su finalidad primordial será la de hallar los complejos reprimidos causantes (primaria o accesoriamente) de la enfermedad, mientras que los acontecimientos que tiene lugar en esa búsqueda: resistencia y transferencia, serán descuidados... el sujeto... queda relegado al papel de intermediario entre su inconsciente y el médico” (13). El propio Rodríguez Lafora se expresa en términos muy similares en su utilización del método de las asociaciones libres para poner “al psicoanalista sobre la pista del complejo causante de la psiconeurosis” (13).

La representación gráfica del complejo, muy conseguida, está dirigida a identificarlo como producto de las partes más primitivas del ser. Presentado con los rasgos de un cavernícola, de expresión estúpida, todo en él transmite tosquedad. Bien claro queda sin embargo que se trata de una parte de Marta, una parte que, a pesar de serle desconocida hasta que la acción liberadora del psiquiatra la extrae del subconsciente, es inseparable de ella y ha de acompañarla donde vaya. En las páginas siguientes asistimos al choque

del complejo con normas y convenciones, y al espanto que causa en los parientes y amigos de la enferma. Sin inhibiciones, el ser originario no duda en piroppear a la amiga de Marta, en besar a su padre o en agarrar a una de las muchachas del guateque mientras se muestra alegremente destructor. El hogar burgués de la protagonista, sintetizado en la imagen de ese padre enfundado en su batín, queda aterrado ante esa exhibición de instintos que se antoja monstruosa, exigiendo de la heroína su desaparición. Sin excesivo riesgo de sobreinterpretar, parece que asistamos a la necesidad de la represión ante las exigencias del principio de realidad frente a las pulsiones de un ello liberado. Tal síntesis obliga a insistir en la penetración de las ideas básicas del psicoanálisis entre capas de la población mucho más amplias que aquellas que pudieron interesarse por la psicología a través de textos académicos.

Al iniciarse la última parte de la historieta, Marta ha pasado de la fe ciega en la ciencia del psiquiatra a una hostilidad que dará lugar al escepticismo y a la crítica. Al inicio de su segunda visita al médico, todavía confía en que éste sea capaz de librirla de los problemas desatados por la exteriorización de su complejo. Para su sorpresa, se encuentra con que el terapeuta exhibe una insania mental evidente, con actos absurdos y desprovistos de sentido. En el plano gráfico se representan las imágenes populares de la locura como pérdida de la lógica y de la contención, al empuñar el médico una escoba, con una pantalla de lámpara como sombrero, mientras entona canciones infantiles. Los lectores nos hemos preparado para este desenlace mientras comprobábamos los desastres desencadenados por lo que se expuso inicialmente como un procedimiento de curación. La conclusión de la protagonista es rotunda: si el discurso del psiquiatra no tiene sentido, sus deducciones y su descubrimiento son tan irreales como el producto de un

HISTORIAS CON HISTORIA

delirio. El insomnio de Marta nada tiene pues que ver con subconscientes ni complejos, y su reacción final será de rechazo e indignación.

Desde su modesto lugar, *Marta y el complejo* sirve de ilustración a bastantes de las características que la recepción del psicoanálisis tuvo en nuestro país: el interés primero por su valor como modelo de exploración de la mente; el esquematismo y la simplificación de sus métodos; el énfasis en sus propuestas iniciales y el rechazo de sus proposiciones nucleares. Por fin, y en concordancia con los años en que aparece la historieta, una actitud de desprecio que va desde la consideración de doctrina superada a la de simple despropósito, abandonado en la cuneta de la historia.

BIBLIOGRAFÍA:

- (1) Ramírez JA. Medios de masas e historia del arte. Madrid: Cátedra, 1992.
- (2) Porcel P. Tragados por el abismo. La historieta de aventuras en España. Castalla: Edicions de Ponent, 2010.
- (3) Eco U. Apocalípticos e integrados. Barcelona: Lumen, 1966.
- (4) López Piñero JM. Los tebeos y la historia. En: AAVV, Historia del Tebeo Valenciano. Valencia: Prensa Valenciana, 1992.
- (5) Cirici A. La estética del franquismo. Barcelona: Gustavo Gili, 1977.
- (6) Ramírez JA. El comic femenino en España. Arte sub y alienación. Madrid: Edicusa, 1975.
- (7) Ramírez JA. La historieta cómica de posguerra. Madrid: Cuadernos para el Diálogo, 1975.
- (8) Cuadrado J. Atlas español de cultura popular. De la historieta y su uso. Madrid: Ediciones Sin Sentido, 2000.
- (9) Ripoll Guadayol M, Ramy. Marta y el complejo. Florita 1952; 160:10-11.
- (10) Ripoll Guadayol M, Ramy. Las complicaciones del complejo. Florita 1952; 161:10-11.
- (11) Burke P. Visto y no visto. El uso de la imagen como documento histórico. Barcelona: Crítica, 2005.
- (12) Lázaro JS. La recepción de Freud en la cultura española (1893-1983). Medicina e Historia (tercera época) 1991; 41: 1- 16.
- (13) Carles F, Muñoz I, Llor C, Marset P. Psicoanálisis en España (1893-1968). Madrid: Asociación Española de Neuropsiquiatría, 2000.
- (14) Sánchez-Barranco Ruiz A, Sánchez-Barranco Vallejo P, Sánchez-Barranco Vallejo I. El psicoanálisis en España: su pasado y su presente. Disponible en: http://www.psicoterapiarelacional.es/portals/0/Documentacion/ParaLaHistoria/A_Schez_Barranco_El_psicoanalisis_en_Espana_su_pasado_y_su_presente_V2007.pdf
- (15) Rey González A, Jordá Moscardó E, Dualde Beltrán F, Bertolín Guillén JM. Tres siglos de psiquiatría en España (1736-1975). Madrid: Asociación española de Neuropsiquiatría, 2006.
- (16) Glick TF. The naked science: Psychoanalisis in Spain 1914-1948. Comparative Studies in Society and History 1982; 24:568-569.
- (17) Márquez I. El bilbaíno Angel Garma (1904-1993) fundador del psicoanálisis argentino. Bilbao: BBK, 2005.
- (18) Rodríguez Lafora G. Don Juan, los milagros y otros ensayos. Madrid: Biblioteca Nueva, 1927.
- (19) Abaunza A. Psicogenia de los celos. Madrid: Ulises, 1930.
- (20) Sánchez Lázaro J. El Dr Ramón Sarró y la historia de la Psiquiatría. Rev Asoc esp Neuropsiquiatría 1985; 12(V):23-28.
- (21) Druet AC. Psychoanalysis in Franco's Spain (1939-1975): Crónica de una "agonía" anunciada. En: Damousi J, Plotkin

- M (coord.). *Psychoanalysis and Authoritarianism*. New York: Oxford University Press, 2011.
- (22) Gómez Santos M. López Ibor. El hilo rojo en su pensamiento. Madrid: Biblioteca Nueva, 2007.
- (23) Otero Carvajal LE (dir.). *La destrucción de la ciencia en España. Depuración universitaria en el franquismo*. Madrid: Universidad Complutense, 2006.
- (24) González Duro E. *Psiquiatría y sociedad autoritaria: España 1939-1975*. Madrid: Akal, 1978.2
- (25) Sarró R. Impresiones sobre el porvenir de la psiquiatría argentina. *Revista de Psiquiatría y Psicología Médica de América Latina* 1966; 7(5):311. Citado en Druet AC. El psicoanálisis durante la dictadura franquista. Disponible en <http://divanelterrible.com/180/cronica-de-una-agonia-anunciada/>
- (26) Buqueras Bach FX. Dels arquetips de Carl Gustav Jung als mitologemes de Ramón Sarró. *Gimbernat* 2004; 42:377-388.
- (27) Real Academia Española. *Diccionario de la Lengua Española*. Vigésima primera edición. Madrid: Espasa Calpe, 1992.
- (28) Roudinesco E, Plon M. *Diccionario de Psicoanálisis*. Buenos Aires: Paidós, 2008.
- (29) Martín Gaite C. Usos amorosos de la España de postguerra, p 39. Barcelona: Anagrama, 1987.
- (30) Porcel A. *Locos de tebeo. La imagen de la enfermedad mental en la historieta española del período franquista*. Ponencia presentada e las VIII Jornadas Autonómicas de la Asociación Española de Neuropsiquiatría. Valencia, 22-24 de Octubre de 2009.
- (31) Adler A. *Conocimiento del hombre*. Madrid: Espasa Calpe, 1931.
- (32) Oliver Brachfeld F. *Los sentimientos de inferioridad*. Barcelona: Apolo, 1936.
- (33) Haeberlin K. *Fundamentos del psicoanálisis*. Madrid: Revista de Occidente, 1928.
- (34) Jelliffe SE. *Técnica del psicoanálisis*. Madrid: Biblioteca Nueva, 1929.
- (35) Druet AC. *La introducción del psicoanálisis en España a través de su representación*. Ponencia presentada al Congreso Internacional Mente, Sujeto e Historia. Ciencia y subjetividad en la cultura contemporánea. Madrid, Mayo de 2011.
- (36) Cornellà J. *El món novelesc de Jaume Minstral*. *Revista de Girona* 1999; 194:84-88.
- (37) Ferrer A, García Raffi X, Lerma B, Polo C. *Psiquiatras de celuloide*. Valencia: Ediciones de la Filmoteca, 2006.
- (38) Shortland M. *Screen memories: towards a history of psychiatry and psychoanalysis in the movies*. *Br J His Sci* 1987;67:421-452.
- (39) Porcel A. *Historia popular y nuevas Fuentes: los médicos en la historieta española de los años cincuenta*. *Medicina e Historia (Tercera época)* 67:1-16.



FLORITA

AÑO IV - REVISTA PARA NIÑAS - NÚM. 160

¿CREEES
QUE HOY
TAMBIÉN
VENDRÁ?

NATURALMENTE.
NO PUEDE FALLAR.
PERO TERMINA
PRONTO, PORQUE
YO TAMBIÉN QUIE-
RO ARREGLarme
UN POCO.

YA VIENE
HACIA AQUÍ...
¡ESTÁS SE-
GUÍA DE QUE
ES ÉL!

NO CABE
DUDA. TIENE
UN TIPAZO
INCONFUNDIBLE.
VAMOS HACIA
LA PUERTA... Y
NO TE PONGAS
COLORADA CO-
MO AYER.

¡HOY ME TOCA
ABRIR A MÍ!
¡BUENO, PE-
RO YO TAM-
BIÉN QUIERO
SALIR!

¡OH, QUÉ
CARTERO TAN
ARROGANTE!

¡AV, SI SUPIERA
QUE POR VERLE
TODOS LOS DÍAS
NOS ESCRIBIMOS
NOSOTRAS MIS-
MAS...

LA CARTA

UNA CARTA
PARA LA SE-
ÑORITA FLO-
RITA.

VICENTE ROIG.



Marta y el complejo

Guion de RAMY



ESTAS COMO ATURDIDA. ¿QUE TE OCURRE, MARTA?

HACE VARIAS NOCHES QUE NO DUEÑO...

TENGO UNAS HORRIBLES PESADILLAS QUE NO ME DEJAN PEGAR UN OJO. SON UN TORMENTO.

VES A VISITAR A ESTE PSICOQUÍTRA AMIGO MIO. ES UNO DE LOS MEJORES DEL MUNDO.



IRÉ A VERLE HOY MISMO. NECESITO DORMIR. YA VERÁS COMO TE CURA RÁPIDAMENTE.

ES UNA SUERTE HABER ENCONTRADO A LUIS. TENGO GANAS DE PODER DESCANSTAR DURMIENDO LAS NOCHES.

DOCTOR SHWAGRERNAYER
PSQUIATRA

VERA, DOCTOR... YO... NO DIGA MAS. LA COMPRENDO PERFECTAMENTE. TÚMBETE EN EL SOFA.

CUÉNTAME SU CASO. NO ME OCULTE NADA. ARRÁME DE PAR EN PAR LAS PUERTAS DE SU SUBCONSCIENTE.



POR LAS NOCHES TENGO UNAS HORRIBLES PESADILLAS QUE ME DESPIERTAN SOBRESALTADA Y ME IMPIDEN VOLVER A DORMIR.



EL DOCTOR SHWAGRERNAYER, NUNCA SE EQUIVOCARÁ. DESCUBRE TODOS LOS TRANSTORNOS PSIQUETICOS.



¡MIRE!



¡MAMÁ! ¿QUIÉN ES ESE TÍO TAN FEO?



SU COMPLEJO. ¡UN ES TUPENDO COMPLEJO! ¡PUEDE SENTIRSE ORGULLOSA DE ÉL!

¡MI QUE!



SIEMPRE TIENE QUE IR CONMIGO?



NATURALMENTE, UNO NO SE DESPRENDE DE SU COMPLEJO ASÍ COMO ASÍ.



Buenos días, señorita. Célebro haber sido útil.



Marta

LAS COMPLICACIONES DEL COMPLEJO

GUIÓN DE RAMY
Conclusion del número anterior.





